

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 11 de diciembre de 1896.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Núm. 562.

## DE MAL EN PEOR

Nuestra burguesía muéstrase cada vez más inepta en la dirección de los negocios públicos.

Después de haber provocado con sus atrociosos y torpezas las guerras de Cuba y de Filipinas, ni por soluciones políticas, ni por medio de las armas—sistema más de su agrado—sabe concluir con ellas.

En Filipinas, si hemos de creer a los corresponsales de la Prensa burguesa, la insurrección se extiende por todas partes.

En Cuba, después de haber enviado allí 200.000 hombres y no pocos millones de pesetas, la cosa va tan mal, que periódicos burgueses de gran importancia han pedido la sustitución del general Weiler por el actual ministro de la Guerra. Los que antes alababan tanto la trocha de Artemisa a Mariel y anunciaban hará un mes una serie de triunfos en Pinar del Río que acabaría con la insurrección en esa provincia, ponen ahora en duda la importancia de esa trocha y lejos de dar cuenta de hechos victoriosos, nos hacen saber cómo los tenderos y mercachifles de todas clases realizan soberbios negocios vendiendo a los soldados por 20 lo que solamente vale 2 y cómo esos pobres hijos del pueblo caen enfermos a centenares.

No solamente no aparece por ninguna parte la pericia del encargado de acabar con la insurrección, sino que ni siquiera ha sabido adoptar las necesarias medidas para atender a los enfermos y para impedir que desbalian a los soldados los bandidos patriotas.

Y si de esto que pasa en Cuba y Filipinas es el principal responsable el partido conservador, que ahora se encuentra en el Poder, responsables son también los otros elementos burgueses.

Responsable es el partido fusionista, que sobre haber hecho en Cuba y Filipinas cuando ha sido Gobierno lo mismo que los conservadores, ahora, desorientado, falto de soluciones y de carácter, apoya los constantes desaciertos del Ministerio Cánovas.

Responsable es también el anacrónico partido carlista, que careciendo de fuerza para hacer triunfar su reaccionario criterio, contentase con desempeñar el ridículo papel de enano de la venta, que en nada impide al actual Gobierno proseguir su política disparatada.

Responsable es igualmente el partido republicano, que, dividido y subdividido, y sin opinión fija en la cuestión colonial ni programa concreto y claro en los asuntos peninsulares o interiores, lejos de embestir rudamente a los partidos monárquicos, derrotarlos ó implantar instituciones políticas progresivas, gasta sus fuerzas en luchas intestinas ó inspira sentimientos de desdén y de burla a los defensores de la Monarquía.

Responsable es asimismo esa Prensa inculta, chavacana y mercantil, que una vez con desplantes ridículos y groseros hacia los Estados Unidos, otra alardeando de un patriotismo que no siente y otra fingiendo sentimientos humanitarios que no son más que pura vanidad, crea una atmósfera favorable al Gobierno de Cánovas y capaz tan sólo de dar vida al barbarismo, a la ignorancia y a la necesidad.

Y cuantos desaciertos cometen los elementos burgueses en las guerras de Cuba y de Filipinas, cométenlos también en las cuestiones de la Península.

Aquí, no ya por el bien de la nación, pero ni siquiera por el de toda la clase dominante, se procura; atiéndese sólo al bien de una pandilla de capitalistas ó negociantes y al de otra pandilla de políticos y vividores de toda especie.

Cuanto éstos quieren, cuanto éstos desean, lo obtienen. Si no pueden conseguirlo por el camino recto, por medios morales, lógranlo por sendas tortuosas ó por procedimientos inmorales. Seguros de que el Código penal no se ha hecho para ellos, cuando conviene a sus intereses delinquen, y si esto es poco, llegan hasta el crimen. No conocen la teoría de la lucha de clases, pero están ciertos, certísimos, de que éstas existen. Pensando

sólo en el día, ni reparan que comprometen para mañana los intereses de su clase, ni les importa nada que su memoria sea maldecida. El caso es satisfacer hoy su codicia, sus ambiciones, sus apetitos y su vanidad, aunque esto acelere el derrumbamiento de su poder.

Ante este disloque de los elementos activos de la sociedad burguesa, ante descenso intelectual tan rápido y ante falta tal de voluntad, entereza y energía como acusan los desaciertos y las torpezas de los partidos que representan a la clase explotadora, no queda más refugio a la parte sana de esta sociedad que el Socialismo.

En él hallará ideales, honradez, moralidad y el temple necesario para las grandes luchas; en una palabra, en el Socialismo encontrará todas las condiciones que apetecen las almas sedientas de justicia para realizar la transformación social que ha de redimir a todos los hombres.

## LA SEMANA BURGUESA

Si *La Epoca*, como abuelita que es, chochea *aliquando*, ¿qué de extraño tiene que chocheen también sus suscriptores?

Porque sólo a un hombre que no está en el cabal uso de sus facultades mentales se le ocurre lo que se le ha ocurrido a un suscriptor de aquel periódico, el cual suscriptor desconoce, según es visto, la calidad del patriotismo que por aquí se usa.

Veán ustedes la ocurrencia:

Un antiguo suscriptor de *La Epoca* propone un medio de recaudar cuatrocientos millones de pesetas que se destinarían exclusivamente a sostener las guerras de Cuba y Filipinas, cediéndolos graciosamente a la nación, que dispondría así de tan cuantiosa suma sin necesidad de gravar el Tesoro con la carga de su reembolso y pago de intereses.

El iniciador de tan patriótica idea ofrece, desde luego, si se lleva a la práctica, seis mil pesetas; y cree que hay en España doscientas mil personas que podrían dar cada una dos mil, que hacen en número redondo los cuatrocientos millones.

Efectivamente: en España hay doscientas mil personas que podrían dar cada una graciosamente dos mil pesetas... y algo más; pero esas personas entienden el patriotismo más graciosamente.

Con su tanto por ciento.

Francia, la republicana Francia, influida acaso por la visita con que acaba de honrarla el déspota ruso, ha hecho en Madagascar una de *populo*.

Leán ustedes y tomen luego un poco de tila para calmar la excitación nerviosa que han de sentir:

Las últimas noticias de Madagascar demuestran que la situación ha mejorado muchísimo desde que comenzó a aplicar sus energías medidas el general Gallieni.

Además de haber fusilado a un tío de la reina y a un ministro, ha influido para que sean condenadas a muerte dos princesas de la sangre, acusadas de mantener correspondencia con los rebeldes.

Las princesas, por ser mujeres, han sido indultadas, pero habrán de vivir perpetuamente en Djibuti, cerca del estrecho de Bab-el-Mandeh.

Cuanto a los hombres, el general Gallieni se muestra más duro.

Todos los convictos de traición son sometidos al juicio de un Consejo de guerra verbal y ajusticiados inmediatamente.

En un pueblo de la Isla han sido clavadas en picas 50 cabezas de jefes rebeldes a un lado del camino más frecuentado.

Ya renunciando la tranquilidad en la Isla y se reanima el movimiento comercial.

¿Conque va renunciando la tranquilidad en la isla, eh?

¡Claro! La tranquilidad de los sepulcros.

Pues bien: esto, que es una barbaridad de grandísimo calibre, le ha parecido a Cavia (con acento, como lo escribe el propio *chroniqueur*, para que no se lea Cavia) un acto de alta política colonial, y hasta pro-

pone que el Gobierno español imite en Cuba y Filipinas la conducta de Francia.

¡Cielos! ¡Si nos habrá resultado Cavia a última hora un *bebedor* de sangre humana!... ¡Vaya una manera de pedir tintos!

Preguntó el Sr. Cobos Canalejas en una de las últimas sesiones de la Diputación provincial por qué motivo dormían en el suelo veintitrés niños del Hospicio, y el marqués de Bogaraya, que presidía, le contestó que esos niños no son asilados y que están recogidos en aquel establecimiento por caridad y sin expediente.

¿Por caridad y duermen en el suelo? ¡Pues tienen esos niños buen consuelo!

Ahora va de veras.

En Zaragoza se ha celebrado una solemne rogativa para implorar del cielo la terminación de las guerras de Cuba y Filipinas. Para ello fué sacado el Cristo... de la Seo, «imagen veneradísima, según un periódico, que no había salido de la catedral desde el siglo pasado».

Ya pueden los generales Weyler y Blanco echarse a dormir, porque lo que no haga el Cristo de la Seo no lo hace ningún general del mundo.

Por supuesto que ahora el Gobierno suspenderá el envío de los refuerzos que se hallan en expectación de embarque.

¡Ya no son necesarios!

Dicé la Agencia Fabra en un despacho procedente de Roma:

Como hecho curioso, refieren algunos periódicos que varios de los prisioneros italianos en Abisinia han escrito rogando que se les permita continuar en aquella región, sin que por esto se les conceptúe desertores, pues en la madre patria carecen de familia y elementos de vida, y en Choa han encontrado, en el ejercicio de varias industrias, medios decorosos de subsistencia.

¡Ah, malos hijos! ¿A quién se le ocurre abandonar la madre patria con tan fútil pretexto?

¡Lo primero es la patria!

El presidente de la Diputación provincial, acompañado del Sr. Vallejo, visitador del Hospicio, giró días atrás una visita a este establecimiento benéfico.

Y dice un periódico hablando de la visita:

La impresión que sacó el señor marqués de Bogaraya fué bastante desagradable, por lo cual está dispuesto a cortar los abusos que allí se cometen.

En vista del abandono y desorganización que hay en este asilo, parece que algunos diputados piensan pedir la reforma de su reglamento.

¡Eso es! Que se corten los abusos, que se reforme el reglamento, y luego... vuelta a empezar.

¡La historia de siempre!

Según la Agencia Fabra, «resulta un hecho que merece ser referido» el de que los socialistas del reino vecino, con ocasión de las fiestas aniversarias de la independencia de Portugal, hayan protestado por vez primera contra el carácter que ha solido darse a esas conmemoraciones, sosteniendo que no debe perpetuarse el odio a la nación española, y antes bien acompañarla con todo género de simpatías.

Si la Agencia Fabra se fijase un poco en lo que ocurre, sabría que no es la primera vez que los socialistas portugueses hacen este género de protestas.

Y sabría también que todos los socialistas del mundo han condenado siempre los rencores de pueblo a pueblo.

Lo cual, efectivamente, «es un hecho que merece ser referido».

Por lo humano.

Clarín, diestro... en la crítica, sale al ruedo periodístico y trastea con pasmosa desenvoltura en terreno de *La Publicidad*, de Barcelona, a los *monos sabios de la Prensa* que ponen cátedra de patriotismo y forman la policía inquisitorial adjunta a esa

especie de ley de sospechosos que hay establecida en las cuestiones que se relacionan con las guerras de Cuba y Filipinas.

Y se tira a matar con esta estocada:

Se nos cita como autoridades en la materia a grandísimos pillos que han estado en Cuba ó en Filipinas haciendo el caldo gordo, explotando el sudor de los indígenas. Como si esos presidiarios frustrados hubieran tenido tiempo para estudiar el país. No; ellos robaban con el acaloramiento propio de todo ladrón. Preguntadle al lobo que se lleva una oveja por las señas del rebaño. El no sabe más que lo que muere.

Por culpa, en gran parte, de esa gentuza, nos vemos como nos vemos. ¡Y quieren echarse de Mentores! Es el incendiario que se cala el casco del bombero.

¡Chachipé! ¡Vaya un golpe macarenol! ¡Esos cinco, Clarín! ¡Has estao güeno!

## SILENCIO BOCHORNOSO

Algunos periódicos franceses han referido los crueles tormentos que se ha hecho sufrir a algunos de los procesados con motivo del crimen realizado en la calle de Cambios, de Barcelona. Bajo su firma los han relatado los mismos presos en una carta dirigida a uno de aquellos diarios. Según afirman, los palos han sido el tormento más suave. A unos se les ha dado por todo alimento bacalao, sin consentirles bebida alguna; a otros se les ha retorcido las partes viriles; a otros se les ha metido agujas ó astillas de caña entre las uñas y la carne de pies y manos: todo para forzarlos a declararse reos ó partícipes de un delito en que sostienen no haber tenido intervención alguna.

Se han enterado de denuncias tan graves los periódicos de mayor circulación de nuestro país, esos periódicos que andan a caza de historias de *padres crueles* y de *niñas martirizadas*? ¿Se han enterado los periódicos llamados liberales y demócratas? ¿Se han enterado los diarios barceloneses, que, por publicarse en la capital donde se hallan encarcelados los que se declaran víctimas de tales atrocidades, tienen más motivos para fijarse en cuanto con éstos se relaciona? Nosotros creemos que sí.

Y si lo están, ¿a qué esperan para alzar su voz y reclamar del Gobierno que se abra una información para averiguar lo que haya de cierto en lo dicho por gran número de procesados?

¿Qué hacen los periódicos democráticos, más obligados que los otros, que no claman con todas sus fuerzas para que se averigüe inmediatamente lo que muchos presos en Montjuich afirman, y en el caso de que sea cierto, como nosotros nos inclinamos a creer, se castigue severamente a los que han ordenado tan crueles tormentos y se anulen las declaraciones por tan vil modoarrancadas?

¿O es que nada significa que a fines del siglo XIX se empleen procedimientos tan bárbaros, tan inhumanos para arrancar declaraciones, que nos ponen al nivel ó más bajos aún de los pueblos más atrasados de la tierra?

¿O es acaso que miran con indiferencia que declaraciones así arrancadas lleven al patíbulo ó a presidio para toda su vida a hombres inocentes de todo delito?

El silencio de esos periódicos sobre tan grave cuestión sería bochornoso. Daría derecho a todo el mundo para suponer que, temerosos de que fuera cierto lo denunciado, pretendían amparar con su silencio a los que hubiesen ordenado tan horrible crueldad.

Nosotros, en nombre del Partido Socialista, pedimos al Gobierno que abra la información a que antes nos referimos, y que lo haga en forma tal, que ofrezca completa garantía a todos los ciudadanos de que la verdad será descubierta y castigados los culpables si resultan exactas las denuncias hechas en el periódico francés.

Si el Gobierno no abre esa información, dará lugar a que nadie dude de la exactitud de lo dicho por los procesados, y a que todas las personas rectas crean que aquí no solamente no existe justicia, sino que en nombre de ella se cometen actos horribles que indignan y avergüenzan.

## UN BUEN MANIFIESTO

El Grupo de Estudiantes Colectivistas de París, adherido al Partido Obrero francés, ha dirigido a sus compañeros el siguiente llamamiento:

### «A los estudiantes de París.

»Compañeros: El Grupo de Estudiantes Colectivistas acaba de reanudar sus trabajos y cuenta con vosotros, cuenta con el apoyo que siempre le habéis prestado para proseguir con éxito, en el campo universitario parisiense, su misión de propagar las ideas socialistas.

»En el remolino trágico de la historia en que nos encontramos; en el momento en que desaparece una sociedad caduca y se anuncia un mundo de paz y de armonía, la juventud intelectual no sabría ni podría permanecer separada del movimiento revolucionario más grande que haya agitado las sociedades humanas; eso sin contar, compañeros, con que son legión entre nosotros los que, lejos de ser directores poderosos, son víctimas predestinadas del feudalismo capitalista.

»También nos reserva a nosotros la que fué nuestra clase otra cosa que sonrisas y ternezas. Por la misma razón y las mismas causas que los productores manuales—dificultad en hallar puesto en las llamadas carreras liberales, producción excesiva de capacidades, salarios mezquinos, etc.—, los productores intelectuales son y deben ser los siervos del capital. Cualquiera que sea la multiplicidad de las formas del trabajo y la diversidad de sus géneros, ya sea la actividad cerebral ó la actividad muscular quien produzca y cree, el trabajador está siempre dominado por su poseedor y dueño, que le expone el fruto de sus esfuerzos. Por un don semejante al de la antigua magia, la sociedad burguesa transforma todo cuanto toca, seres y cosas, en valores venales, y el pensamiento y la ciencia son una mercancía sometida a las fluctuaciones del mercado, como los brazos del obrero y el cuerpo de la mujer.

»¿Cuántos de nosotros, compañeros, excepción hecha de los elegidos de la riqueza, hija del robo, y de los que alcanzan puestos por el favor, hijo de la intriga; cuántos de nosotros, decimos—médicos, profesores, abogados, funcionarios, farmacéuticos, químicos, ingenieros, arquitectos, pintores, escultores, etc.—, conocerán mañana, con la incertidumbre mortal del día siguiente, la servidumbre que deshonra y la esclavitud que envilece!

»Viendo a pedir al Socialismo vuestra carta de naturaleza internacional y revolucionaria, no obedecéis, pues, sino al sentimiento de vuestro interés bien comprendido.

»Por esta razón, camaradas, debemos hacer causa común con nuestros compañeros de la fábrica y del taller. Con ellos, en las fechas sombrías, celebraremos la memoria de los grandes muertos; con ellos también, adquiriendo conciencia de nuestros intereses de clase, nos apresuraremos a poner fin al salariado, ese régimen de opresión y de muerte, y prepararemos el advenimiento fatal, necesario y lógico del Socialismo.

»Nuestra particular misión en el supremo asalto contra esta sociedad moribunda será dar el último golpe a la dictadura intelectual de la burguesía. Nosotros opondremos a las fantasías ideológicas de la ciencia oficial—oficial como el Ejército, como la Justicia, como todos los grandes servicios públicos burgueses—las puras verdades, basadas en la ciencia, que ha arrancado de la realidad la poderosa dialéctica de Marx. A las caricaturas del Socialismo y a las refutaciones seniles que se hacen circular todos los días, consciente ó inconscientemente, nosotros responderemos con las soluciones esenciales que nos dictan los hechos. Fácilmente podremos demostrar que la misma necesidad que dió vida a la sociedad burguesa le ocasiona hoy la muerte, y que al término de la evolución económica del régimen capitalista hallase inevitablemente el régimen socialista.

»Solidarios de los trabajadores manuales por el instinto de nuestra propia conservación, lo somos también, y con nosotros lo seréis vosotros, ya por la invencible repugnancia que nos inspiran los vicios y los crímenes de la sociedad capitalista, ya por el acariciado ideal de justicia y de fraternidad. Hijos de emancipados, no olvidaréis que lo poco que somos lo debemos a los despojos incasantes que la clase de que desertamos ha hecho sufrir a los proletarios; no olvidaréis tampoco que el brillante edificio de la ciencia se eleva sobre miserias acumuladas, y que la vida intelectual se alimenta

con la muerte de millones y millones de trabajadores oscuros.

»Aunque no sea más que para pagar esta deuda sagrada, vendréis a nosotros, compañeros, y con nosotros trataréis de dar a los proletarios que quieren emanciparse lo que, bajo todas las formas, les roba la clase de donde hemos salido; vendréis a nosotros, y con nosotros tomaréis parte, durante vuestros años de aprendizaje, en el esfuerzo universal y en el movimiento de las multitudes que caminan hacia un mundo nuevo.

»La generosidad de vuestra juventud es para nosotros prenda segura de que no dudaréis en consagrar toda la energía de vuestros 20 años a acelerar la venida de un régimen social en que la individualidad humana, al fin libre, adquirirá su desarrollo; en que la armonía de los intereses engendrará la armonía de las conciencias, y en que, para decirlo todo, una Humanidad menor dejará el puesto a una Humanidad mayor, donde, por la primera vez, los hombres serán hermanos.

»Viva la Revolución social!—EL GRUPO DE ESTUDIANTES COLECTIVISTAS.»

## LA CATÁSTROFE DE PALMA

El 5 del corriente se ha celebrado Consejo de Guerra en la capital de las Baleares para ver el proceso seguido al Sr. Padrós, concesionario del desbarate de la cartuchería de desecho, cuya explosión ocasionó 100 víctimas.

Comparecieron tres supervivientes, heridos entonces, y Catalina Burguera, la cual declaró que no había acudido al trabajo el día que ocurrió la catástrofe por ser su cumpleaños.

El fiscal pidió que se impongan al contratista tantos años de prisión como víctimas produjo la explosión, y además 2.000 pesetas de indemnización a cada pariente más cercano de los muertos.

La defensa ha dicho que las grandes catástrofes no deben atribuirse a imprudencia temeraria de los hombres, sino a los designios de la Providencia.

El Consejo ha pronunciado sentencia, que no se hará pública hasta que la apruebe el capitán general.

Esto dice *El Imparcial* en un telegrama de su corresponsal en Palma.

Ahora nosotros agregamos que nos sorprendería extraordinariamente que la sentencia estuviese de acuerdo con la pena solicitada por el fiscal, y que, en cambio, no nos causaría la menor sorpresa que el señor Padrós fuese absuelto ó condenado solamente al pago de una indemnización insignificante. Es rico el Sr. Padrós, y la riqueza libra a los que la poseen de delinquir. Eso sólo lo hacen los pobres.

Además, el Sr. Padrós ha sido muy bien defendido. Catástrofes como la ocurrida en Palma, no se producen por la avaricia de un patrono que, para ahorrarse algunos cientos de pesetas, emplea en trabajo tan peligroso como el de acarrear cartuchos niños y niños, sino que, según ha asegurado el defensor de aquél, débense a designios de la Providencia, que quiere castigar de tan horrible manera a los pícaros que, por ganarse un pedazo de pan, no reparan en arriesgar la piel.

Por eso no se ha condenado a los propietarios del *Cabo Machichaco*. La dinamita que llevaba el buque, y que ocasionó la tremenda explosión que tantas víctimas y daños produjo, no iba oculta por defraudar al Estado y realizar un buen negocio la Compañía propietaria del buque, sino para que la Providencia se diera el gusto de llenar de espanto y desolación al pueblo de Santander.

Y por eso mismo no se impone castigo a los que, aunque equivocadamente, nosotros creemos culpables de los repetidos accidentes donde infinidad de proletarios pierden la vida.

Si la burguesía no levanta una estatua al hombre que ha hecho tan notable descubrimiento, pecará de ingrata y no será digna de tener al frente del Ministerio fiscal un hombre como el Sr. Puga.

## El nuevo atentado de Carmaux.

Indudablemente, el Gobierno francés, en su afán de combatir a los socialistas, y con particularidad a uno de sus hombres más significados—Jaurès—ha llegado a cegarse y realiza actos que ni en tiempo de Napoleón III se cometían.

Juzgábase seguro que, después de las tro-

pelias realizadas en Carmaux, al día siguiente de inaugurarse la Vidriera Obrera, por los agentes del ministro del Interior al servicio del antipático y odioso Rességuier, y que habían valido al citado ministro un excelente vapuleo en la Cámara de Diputados, no reincidiría el Sr. Barthou.

Más no ha sido así. Antes, por el contrario, según van a ver nuestros lectores, las cosas han ido más allá todavía.

Propúsose Jaurès volver a Carmaux, a dar cuenta a sus electores del cumplimiento de su mandato, poco después de haber ocurrido allí las atrocidades que ya conocen nuestros lectores. No lo hizo por haber coincidido casi la fecha de la reunión con la de la muerte del diputado socialista Sautumier. Quedó, por tanto, aplazada para el 29 del pasado. Con Jaurès irían los diputados Vaillant, Millerand, Viviani, Chauvin, Pelletan, Gabriel Deville, Sembat, Dejeante, Coutant y Chauvière.

Al aproximarse el día de la reunión empezaron las provocaciones gubernativas, patronales, policíacas y reaccionarias en Carmaux.

El ciudadano Calmette, alcalde interino, publicó una alocución el día 28 recomendando a los habitantes de Carmaux que respondieran a las provocaciones mostrando calma y sangre fría. Anteriormente escribió al prefecto diciéndole que él se comprometía a mantener el orden. El prefecto, decidido a realizar sus malignos propósitos, se desentendió de tal compromiso y se trasladó a Carmaux a dirigir el mismo la campaña contra los socialistas.

El Círculo oportunista, del que forma parte el comisario de Policía, fijó en las esquinas un cartel injurioso, lleno de ultrajes para los diputados socialistas y excitando contra ellos a la población.

El 29, a las diez y media de la mañana, los alrededores de la estación veíanse llenos de gendarmes y dragones, que se extendían hasta la avenida que conduce a aquélla. La gente que acudió a dichos sitios y a las calles próximas fué rechazada brutalmente.

El prefecto Alapetite dirigía las medidas de policía, teniendo a su lado a los comisarios especiales de la misma.

A las once y media entró en la estación el tren de París, que conducía a los diputados socialistas.

Calvignac, alcalde de Carmaux, y gran número de mineros de este punto habían ido a esperarlos a Albi.

En el andén los aguardaban Calmette y Planty, teniente alcalde, con todo el Ayuntamiento.

Las extraordinarias medidas tomadas por el prefecto prueban la provocación: nada menos que 150 gendarmes de a caballo, otros tantos de a pie y 250 dragones recorrieron las calles a la hora en que llegaron Jaurès y sus acompañantes.

El cortejo se puso en marcha por la avenida de la estación. Los vidrieros de Albi y los mineros de Carmaux rodearon a los diputados socialistas, vitoreándolos calurosamente.

A la salida de la estación se oyeron unos cuantos silbidos.

Los reaccionarios habían alquilado a precios elevados algunas ventanas de las casas situadas en las calles por donde había de pasar la manifestación y ocultado en ellas gentes pagadas para silbar y arrojar saquitos de harina.

Las aclamaciones de los socialistas ahogaron las protestas de los vendidos, y Jaurès y sus amigos llegaron al local del Grupo de Estudios Sociales.

La Policía impidió a los manifestantes aproximarse a los alrededores de dicho local. A pesar de eso, al entrar los diputados socialistas en él sonó una gran salva de aplausos y la música tocó *La Carmañola*.

A la una de la tarde, los diputados socialistas, con Jaurès a la cabeza, atravesaron la ciudad en dirección al sitio donde se verificaba la reunión. Todo el camino fueron acogidos por vitores y aclamaciones. Al llegar al local de la reunión, que estaba cerrado, encontraron unos 50 manifestantes provistos de pitos. Estos individuos llevaban en el ojal de la americana un distintivo, que les servía para ser protegidos por la Policía y la Gendarmería.

Al dirigirse Calvignac a la puerta, para abrirla, y sin haber provocado a nadie, recibió en la espalda un fuerte bastonazo. Inmediatamente se le detuvo. Pero ante los clamores de los socialistas indignados, se detuvo al agresor, que trataba de huir y arrojó el bastón.

Millerand y el compañero Roché acompañaron a Calvignac a la Gendarmería.

En el local de la reunión penetraron más de 3.000 socialistas, que aclamaron a Jaurès

y sus amigos. Unos 50 individuos, colocados en un rincón de la sala, silbaron. Pelletan fué elegido presidente, y Millerand, Soulié y Roché, asesores. Esta elección fué saludada con bravos frenéticos. Los del rincón lanzaron algunos silbidos. Pelletan exigió por tres veces al comisario que hiciera respetar el derecho de reunión. El comisario se negó a atender los justos deseos de la Mesa, y entonces los socialistas expulsaron a los perturbadores. Cuando éstos habían sido arrojados, el comisario disolvió la reunión; pero el público protestó dando vivas a la República social. Entonces los gendarmes, algunos de ellos a caballo, invadieron el local y acometieron brutalmente a la multitud. El comandante de dicha fuerza entró tras ella, y, lleno de coraje, la mandó salir, diciéndola que allí no tenía que hacer nada. Sin embargo, la reunión quedó disuelta.

A la salida del local la multitud aclamó a Jaurès, haciéndole una manifestación indescriptible. Después se amontonó delante del Círculo Socialista y aplaudió a los diputados.

Jaurès, Vaillant y Dejeante tomaron l palabra y recomendaron la calma.

Millerand, Pelletan, Roché y Soulié vieron inmediatamente al prefecto, y en nombre de los reunidos en el *meeting*, protestaron de la disolución, indicando que los perturbadores procedían de acuerdo con los gendarmes y protegidos por éstos.

El Comité Socialista decidió organizar en breve una nueva reunión.

Esperando a que ésta se efectúe, Jaurès dirigió a sus electores el manifiesto siguiente:

Ciudadanos: En el transcurso de un mes he venido dos veces a daros cuenta del mandato que me habéis confiado; las dos veces se me ha impedido por la violencia cumplir mi deber. El 27 de octubre, el Gobierno desencadenaba todas las brutalidades y dispersaba ilegalmente la reunión.

Ayer, una cincuentena de enemigos, organizados y excitados por los grandes patronos de la vidriera y de la mina, ha intentado ahogar nuestra voz con sus silbidos. Sin gran trabajo habrían sido expulsados ó reducidos al silencio por los 3.000 socialistas presentes, pero la Policía y la Gendarmería han dispersado a los electores de Carmaux.

Ciudadanos: Todas estas ilegalidades, todas estas violencias se volverán contra nuestros enemigos; ellas no me impedirán continuar en perpetua comunicación de pensamiento y de voluntad con vosotros.

Todos sabéis que cuando ha sido preciso pedir reformas a la Cámara, ó al país que ayude a la organización de los trabajadores, he cumplido siempre mi deber. Me atrevo a asegurar que ni nuestros enemigos arrancarán de vuestra conciencia el recuerdo de los esfuerzos hechos por vuestro representante, ni tampoco arrancarán de vuestro cerebro y de vuestro corazón la idea socialista.

Dejándoles la responsabilidad de los desórdenes que provocan, esperaremos con paciente firmeza la hora en que, bajo el peso de la reprobación pública, deberán nuevamente inclinarse la cabeza. Carmaux socialista puede estar orgulloso de los odios obstinados que contra él manifiestan Gobiernos y patronos.

Nosotros conocemos la ley de la historia; nosotros sabemos que los que explotan al campesino y al obrero acumularán en nuestro camino los obstáculos, las dificultades y los peligros. Pruebas más rudas esperan todavía al proletariado y a sus defensores. Pero nosotros sabemos también que la clase privilegiada organiza siempre para su defensa a una parte de los que ella despoja y oprime, y por eso no sentimos ninguna cólera hacia los que vosotros llamáis renegados. Es la miseria quien ha entregado la mayor parte de ellos al enemigo. ¡Perdón para ellos, pero odio y desprecio para el régimen maldito que, después de haber despojado a los pobres del producto de su trabajo, trata aún de robarles la conciencia!

Hagan lo que hagan nuestros enemigos, este régimen está condenado, y nosotros seguiremos peleando con entera confianza por el triunfo de la República social.

Pelletan, Millerand, Soulié y Roché, como individuos que constituían la Mesa, publicaron una enérgica protesta por haber faltado el comisario a la ley, negándose primero a proteger el derecho de reunión y disolviendo después arbitrariamente la celebrada por los socialistas de Carmaux.

A la vez, consignaron en la protesta las maniobras realizadas por la autoridad para imposibilitar a un representante del país de dar cuenta a sus electores del cumplimiento de su mandato.

A las cinco de la tarde fué preso el diputado socialista Chauvin, al ir a recoger a la Gendarmería su bastón, que le había sido arrebatado por la Policía. Se le atribuía haber cometido un delito a la una de la tarde. Los ciudadanos Millerand y Deville se presentaron al fiscal para protestar de tan escandalosa detención. El fiscal respondió que, en caso de flagrante delito, estaba

autorizado para detener á un diputado 24 horas, y que, por otra parte, daría cuenta del caso al ministro de Gracia y Justicia.

Al conocer esta respuesta, todos los diputados socialistas que se encontraban en Carmaux enviaron al ministro de Justicia y al presidente la Cámara, Sr. Brisson, un telegrama denunciando semejante violación contra la inmunidad parlamentaria.

La indignación del público fué extraordinaria cuando supo la detención de Chauvin.

Que las autoridades se proponían cometer una arbitrariedad mayúscula con este representante de la clase trabajadora que no había hecho otra cosa que responder con un bastonazo á uno de los provocadores que empleó la violencia, lo dice el que nuestro amigo fué llevado al día siguiente desde la prisión de Albi hasta el Tribunal sujeto con esposas. A las dos compareció Chauvin ante aquél, asistido de los diputados Viviani y Millerand.

Este pidió que fuera puesto en libertad Chauvin, pues aun en el caso de que se le hubiese cogido cometiendo un delito, se necesitaba para procesarle obtener el permiso de la Cámara de Diputados.

De la declaración del único testigo de cargo—un gendarme—resultó que Chauvin no realizó lo que se le atribuía. El fiscal, furioso, hizo decir al gendarme lo que éste no expresó. Deville, testigo de descargo, redujo á la nada lo que el fiscal pretendía y dejó á éste en situación ridícula. Millerand, en una breve y magnífica defensa, puso de relieve el servilismo del fiscal y negó al Tribunal derecho para juzgar á Chauvin. El fiscal se levantó, y lleno de aturdimiento por el recorrido que le dieron Millerand y Deville, trató de defender lo hecho por la Gendarmería y de probar la culpabilidad de Chauvin, pero á poco de comenzar su antipática tarea, el Tribunal recibió un despacho de la Cámara de Diputados mandando poner en libertad á Chauvin; por lo que se suspendió la sesión.

Reanudada á la hora y media, el fiscal, tembloroso y pálido, pidió que se anulase el proceso y fuese puesto en libertad Chauvin.

La concurrencia aplaudió, y á la salida del Tribunal aclamó á los diputados socialistas á los gritos de ¡Abajo Barthou! ¡Viva Chauvin! ¡Viva Millerand! ¡Viva Jaurès! ¡Viva Viviani!

Ya que las autoridades no pudieron cometer con Chauvin el atropello que se proponían, han preso á dos de los administradores de la Vidriera Obrera pretextando que habían causado heridas y contusiones á los agentes provocadores de Carmaux.

Este segundo bárbaro atentado del Gobierno francés contra los socialistas ha causado á los hombres que capitanea el Sr. Méline más quebranto aún que el primero, puesto que la Cámara de Diputados, votando, á propuesta del diputado socialista Jourde, que inmediatamente fuera puesto en libertad nuestro correligionario Chauvin, ha infundido á aquéllos, aunque de un modo indirecto, un solemne voto de censura por los atropellos y barbaridades realizados en Carmaux.

Y la votación ha sido altamente significativa, ya que después de haber hablado el ministro de Justicia, Sr. Darlan, á favor de lo que habían hecho los genizaros de Carmaux, sólo 75 diputados dieron su voto en contra de la libertad de Chauvin, mientras 293 le emitieron en pro.

Como ha dicho muy bien Jaurès en el momento inserto anteriormente, haga lo que haga la burguesía, el triunfo de la República social es inevitable.

**Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla.**

## EL COLMO

Para demostrar que están justificados los temores que manifestábamos en nuestro número pasado respecto á que la burguesía española piense realizar una monstruosidad para vengar el crimen realizado en la calle de Cambios, diremos hoy—y no lo hemos hecho antes por no haber tenido noticia de ello—que entre los 59 individuos á quienes se pide cadena perpetua figura nuestro correligionario Pedro Botifoll, que desde hace muchísimo tiempo pertenece al Partido Socialista, figurando últimamente en la Agrupación barcelonesa.

Nadie que conozca algo del movimiento político español ignora que quien más ha luchado en nuestro país con el anarquismo,

no sólo con el terrorista ó dinamitero, sino con el puramente teórico, ha sido el Partido Socialista. Y ha tenido que luchar con él, tanto por estar disconforme con sus principios y conducta, cuanto porque los anarquistas, lo mismo de una fracción que de otra, han lanzado contra los hombres de nuestro Partido toda clase de injurias y calumnias.

Digásenos, pues, si no es ceguera tremenda la de los que quieren castigar el último odioso atentado de Barcelona imponiendo pena durísima, no ya á los anarquistas enemigos de la propaganda por el hecho, sino hasta á individuos que militan en partido opuesto al de aquéllos, y que siempre han combatido los procedimientos y los principios anárquicos.

No queremos creer que hasta ahí llegue el escándalo, mas si llegase, tendríamos sobrada razón para pensar que España estaba gobernada por un puñado de locos de la peor especie.

## FRATERNIDAD INTERNACIONAL

Las fiestas patriotas decaen en todos los países.

El principio de fraternidad, defendido por todos los trabajadores conscientes, va quitando á aquéllas importancia y hasta poniéndolas en ridículo.

Así se explica que el 1.º de diciembre, fecha en que Portugal se proclamó independiente, haya pasado casi desapercibido en el país vecino. Únicamente los elementos burgueses, secundados por un puñado de infelices, han celebrado aquel aniversario, que, como todos los de igual índole, sólo sirven para suscitar el odio entre los pueblos.

En cambio, el Centro Socialista de Lisboa, en reunión celebrada ese día, afirmó su fraternidad con todos los trabajadores del mundo por entender que éste es la patria que deben amar los hombres.

Las ideas que animan á esos camaradas de Portugal las resume el siguiente telegrama que dirigieron al Comité Nacional de nuestro Partido el día 1.º de este mes:

**Los obreros portugueses, saludando el día 1.º á sus hermanos de la Península Ibérica, afirman su aspiración á la patria universal.—CENTRO SOCIALISTA.**

Así, con actos de esta naturaleza, es como responden los socialistas á los odios, las rivalidades y los celos de la mezquina política burguesa siembra entre los pueblos.

Nosotros correspondemos á esa manifestación fraternal y cariñosa de nuestros correligionarios de Portugal diciéndoles que los socialistas españoles ven en ellos, como en todos los trabajadores del mundo, queridos hermanos, con los cuales marcharán juntos para vencer y sepultar al capitalismo, causa de todas las luchas y de todas las manzas que ensangrientan hoy la tierra.

## Huelga en los puertos alemanes.

La huelga de los obreros del puerto de Hamburgo ha tomado mayores proporciones de las que tenía y se ha extendido á otros puertos.

La culpa ha sido de los patronos, que se han mostrado intransigentes en alto grado.

Los huelguistas, procediendo con gran templanza y un espíritu altamente conciliador, se mostraron conformes con aceptar la solución que acordara un Tribunal arbitral compuesto de representantes suyos y de delegados patronales. Al efecto, designaron para que llevasen su representación en dicho Tribunal á los diputados socialistas Elm, Legien y Molkenburh.

Los patronos se han negado á formar parte del citado Tribunal.

Ante esta actitud de sus explotadores, los obreros de Hamburgo han decidido que la huelga sea general, es decir, que alcance á toda clase de obreros del puerto.

El número de huelguistas calculase en 15.000. No les faltan socorros. El reparto de la primera semana se ha hecho en la siguiente forma: 8 marcos (10 pesetas) á los huelguistas solteros y 9 á los casados, con el aumento de 1 marco por cada hijo que tengan.

Tom Mann, individuo del Partido Independiente del Trabajo y miembro de la Asociación Internacional de los Obreros de los puertos, se presentó en Hamburgo para ayudar con sus consejos á los huelguistas; pero las autoridades le han hecho salir de allí.

Dicha Asociación Internacional ha publicado un manifiesto con objeto de recaudar

fondos para atender al sostenimiento de los huelguistas.

El Comité de las Sociedades obreras de Berlín ha publicado también un manifiesto favorable á aquéllos.

En una reunión de los obreros del puerto de Stokholmo (Suecia) se ha resuelto no hacer la descarga de ningún buque que proceda de Hamburgo é invitar á todos los obreros de transportes de Suecia á que imiten su conducta.

Esta unión de todos los trabajadores de los puertos para apoyar á sus compañeros de Alemania garantiza el triunfo de éstos, ó, por lo menos, hace más fuertes los lazos de fraternidad entre los miembros de esa profesión tan explotada.

Como decimos al principio de estas líneas, la intransigencia patronal no sólo ha hecho que se generalice la huelga en Hamburgo, sino que se declare también en Altona, Brema y Bremerhaven, y que se manifieste entre los obreros de dicho oficio el deseo de que revista carácter general.

Todas las probabilidades de triunfo están de parte de los obreros, no ya por el auxilio que les presta una gran parte de la clase trabajadora, sino por las grandes simpatías con que cuentan, á causa de la justicia de sus pretensiones y de su razonable proceder, entre los elementos que no son obreros.

## FIESTA OBRERA

El martes último se congregaron en el Café Nacional para conmemorar el vigésimo quinto aniversario de la Sociedad del Arte de Imprimir y el décimocuarto de la Federación Tipográfica más de 120 obreros de la Imprenta.

Enviaron representantes al acto, respondiendo á la invitación del Arte de Imprimir, las Sociedades de los siguientes oficios: Albañiles, Camareros de Café, Sección Varía, Estuquistas, Zapateros, Constructores de Carruajes, Cesteros, Panaderos, Carpinteros de Taller, Canteros y Marmolistas, Carpinteros de Armar, Cerrajeros, Guarnicioneros y Encuadernadores. También estuvo representado el Comité de la Federación Tipográfica.

Terminado el té, el presidente del Arte de Imprimir, compañero Huestos, recordó la importancia de los actos que se conmemoraban, manifestó su satisfacción por haber concurrido á la fiesta todas las Sociedades obreras invitadas y pidió á los tipógrafos fe y constancia para lograr que su organización esté pronto en condiciones de reconquistar las mejoras que muchos industriales les han arrebatado.

González, Barrio, Caballero, Calvo y los delegados de la Sociedad de Guarnicioneros y de la de Camareros de Café, cuyos nombres no recordamos, agradecieron la deferencia que se había tenido con las colectividades que representaban, hicieron votos por la prosperidad del Arte de Imprimir y ofrecieron á ésta la ayuda de sus compañeros de oficio siempre que se vea obligada á luchar con los patronos.

El veterano tipógrafo Puente leyó una bonita poesía excitando á sus compañeros de profesión á luchar briosamente por el triunfo de la causa del trabajo.

Iglesias, en nombre del Comité de la Federación Tipográfica, recordó la importancia de los dos hechos que se conmemoraban, indicó el deber en que están los tipógrafos de trabajar incansablemente para defender sus intereses y los de toda la clase obrera, y solicitó de todos, tipógrafos y no tipógrafos, que adquirieran la instrucción, el temple y el conocimiento que requiere la hermosa obra de regenerar á todos los humanos.

El presidente, después de hacer notar la unidad de pensamiento dominante en lo dicho por cuantos habían usado de la palabra, y de pedir nuevamente que se trabaje con empeño para restablecer lo antes posible las tarifas, puso fin al acto dando un viva á la unión de los trabajadores, que fué contestado por todos los concurrentes.

La armonía que reinó durante toda la fiesta no pudo ser más completa, obteniendo muchos aplausos los compañeros que usaron de la palabra, y principalmente el compañero Puente, por la poesía compuesta y leída por él.

## REPÚBLICA Y SOCIALISMO

—Cuando el orden social sea socialista ¿podrá existir la Monarquía?

—No.

—Cuando se establezca la República ¿continuará la explotación burguesa?

—Sí.

(Del Asno, de Roma.)

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Madrid.**—El pasado domingo celebró la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales «El Porvenir» la anunciada reunión de propaganda.

La presidió el compañero Gaspar y usaron de la palabra los compañeros Rey, Ortiz é Iglesias.

El primero combatió la indiferencia obrera, señalando los males que causa á los intereses del trabajo y lo que contribuye al desarrollo de la explotación.

El segundo demostró lo que vale la organización obrera, sin la cual no hay posibilidad de que mejoren su condición los trabajadores, ni de que los respeten sus enemigos.

Nuestro amigo Iglesias manifestó que habiendo de triunfar la causa del trabajo por su grandeza, su justicia y su carácter altamente civilizador, los defensores convencidos de ella no deben arredrarse ni abatirse por ninguna dificultad que se les presente, sino mostrarse tenaces, resueltos y constantes en la propaganda y defensa de las ideas que han de mejorar á los explotados y redimir á todos los hombres. Después hizo ver la importancia de la unión de los desposeídos aun en situación tan crítica como la presente, y conjuró á todos para que acudan á ella. Desunidos—dijo—nada valemos ni nada pesamos en esta sociedad; organizados seremos una fuerza que impondrá respeto y que tendrán que atender los que hoy nos avasallan.

El presidente recomendó que se tuvieran en cuenta las razones expuestas por los citados compañeros, y que los que hubieran sido por ellas convencidos se inscribieran en la Sociedad de Trabajadores en hierro.

Terminado el acto, algunos compañeros solicitaron su ingreso en aquélla.

—El 8 del corriente, por la mañana, celebró una reunión de propaganda la Sociedad de Carpinteros de Armar.

La presidió el compañero Juanas, el cual, después de exponer el motivo de reunir á los compañeros de dicho oficio, concedió la palabra al compañero Salvador.

Este expuso minuciosamente los beneficios de la asociación y trazó la línea de conducta que deben seguir los carpinteros de armar para conseguir que sus condiciones se mejoren. Recomendó mucha unión y pidió que todos tomasen con empeño cuanto importase á la Sociedad.

Después habló Arboleda (J.), diciendo que así como los explotadores no piensan más que en arrebatar á los obreros la mayor suma de su trabajo, los obreros no deben tener más afán que el de crear una fuerte unión para disminuir y acabar con su servidumbre. Señaló la marcha que llevan otros trabajadores amantes de sus intereses, y pidió que sus compañeros de oficio hiciesen lo mismo.

Arboleda (M.) citó los beneficios que la Sociedad ha reportado á los carpinteros de armar, señaló la conducta rastrera que observan los explotadores para apartar del buen camino á los obreros y dijo que éstos, atentos solamente á sus intereses, deben responder con el desprecio á los engaños de sus enemigos y consagrar sus esfuerzos y su actividad á hacer fuerte la Sociedad, que es el escudo que ha de ampararlos.

Luego usó de la palabra González, haciendo resaltar que es por la asociación como el obrero se educa, instruye y forma cabal conocimiento de sus intereses y, por lo tanto, que acudiendo á ella, fortaleciéndola y atendiendo siempre á su prosperidad, lograrán los trabajadores mejorar sus malas condiciones y obtener su completa regeneración.

Ultimamente Iglesias trató de la solidaridad que une á todos los trabajadores, de la inmensa fuerza que éstos podrán alcanzar por medio de la unión y del interés que debe inspirar á los mismos todo cuanto se refiera á su clase. Después de indicar el riesgo que corren á diario los carpinteros de armar en su peligrosa labor y de algunas circunstancias benéficas para su organización, dijo que todos los trabajadores debían preocuparse de su malestar y crear la fuerza que pudiera darles lo que hoy no tienen: alimento suficiente, instrucción, higiene, respeto y todo lo que es preciso para que cesen sus tormentos y hagan vida racional.

El presidente recomendó á los asociados interés y cariño por la organización, pidió á los no asociados que se alistasen de nuevo en la Sociedad y puso fin al acto dando un viva á la unión de todos los trabajadores, que fué contestado por la concurrencia.

Todos los compañeros que usaron de la palabra fueron aplaudidos.

De esta reunión, que estuvo bastante concurrida, cosechará seguramente buenos frutos la Sociedad de Carpinteros de Armar.

—Otras Sociedades del Centro piensan celebrar también reuniones de propaganda para los obreros de sus respectivos oficios.

La que primero los convocará será la Sociedad de Estuquistas, que ha resuelto verificar una reunión el 20 del corriente.

**Algarinejo (Granada).**—Esta Agrupación ha elegido para formar su Comité á los siguientes compañeros:

Manuel Urbano García, presidente.—José Urbano Arenas, vicepresidente.—José Rafael Urbano, secretario.—José Urbano Almirón,

tesorero.—Juan Caliz Urbano, Manuel Urbano Lopera y Francisco J. Oballe y Urbano, vocales.

Estos compañeros envían un fraternal saludo a todos cuantos componen el Partido Socialista Obrero.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá a José Rafael Urbano, calle de Merino José.

Pontevedra.—La Sociedad de Panaderos de esta localidad ha dirigido una calurosa felicitación a la del mismo oficio de Madrid por el triunfo que recientemente ha alcanzado, la notifica que ese triunfo ha hecho aumentar sus filas y la pide que entable relaciones con ella para mejor defender los intereses del trabajo.

Barcelona.—La huelga de picapedreros ofrece incidentes curiosos, dignos de examen. Cuéstale ya al contratista del Hospital Clínico, única obra que ha estado parada, un verdadero dínaral.

Después de gastar mucho dinero en llevar obreros de fuera, ahora se le van marchando poco a poco, en vista del mal trato que les da.

Como la producción ha sido durante la huelga muy reducida, se ha visto obligado a conceder porciones de la obra a otros contratistas con objeto de activarla para cumplir sus compromisos con el empresario principal Sr. Pruneda, muy conocido por las muchas obras públicas que ha hecho y por los millones que con ellas ha ganado.

El desacierto del contratista que ha sostenido la huelga llega al extremo de haber entregado a los contratistas secundarios listas de obreros de los mismos que fueron a sacarle del compromiso para que no les den trabajo.

Y a todo esto, durante el tiempo que ha durado la huelga ha tenido que cumplir las condiciones de trabajo pedidas por los obreros, con pérdida positiva por haberle salido más caros los jornales: la producción de dos obreros de los que ha llevado era y es inferior a uno de los huelguistas.

Sólo que para ese contratista lo importante debía ser no atender las justas quejas de los trabajadores que primeramente tenía, y en el pecado ha llevado la penitencia.

Tortosa.—En breve quedará reorganizada la Agrupación Socialista de este punto. Los obreros tortosinos se van convenciendo de que sólo el Partido Socialista es el que ha de mejorar su mísera condición y redimirlos un día de la explotación que el capitalismo ejerce con ellos.

Almedinilla (Córdoba).—A consecuencia de los trabajos de propaganda hechos en este pueblo por un correligionario de Algarinejo, espérase que no transcurrirá mucho tiempo sin que se constituya en él la Agrupación Socialista.

San Martín de Provensals.—Ha vuelto a reaparecer en esta localidad El Eco de Obreros Toneleros, órgano de la Federación del mismo nombre.

Celebramos dicha reaparición. Constituyen actualmente la citada Federación 17 Secciones, que tienen su residencia en los siguientes puntos: San Martín de Provensals, Reus, Tarragona, Villanueva y Geltrú, Vendrell, Villafranca del Panadés, Sitjes, Vilasar, Masnou, Sans, Malgrat, Arenys de Munt, Constantí, Barcelona, Valls, Vinaroz y Benicarló.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL POR FRANCISCO MORA

esta moral expuesta sistemáticamente y sin velo, y que, como ya hemos dicho, ha servido y sirve de guía a los occidentales, partidarios de la propaganda por el hecho.

He aquí esa obra maestra de la locura anarquista: EXTRACTO DEL CATECISMO REVOLUCIONARIO

Deberes del revolucionario ante sí mismo. El revolucionario debe ser un hombre consagrado enteramente a la revolución. No debe tener intereses personales, ni negocios, ni sentimientos, ni propiedad, ni aun nombre. Debe entregarse a un solo interés, a un solo pensamiento, a una sola pasión: la revolución. En la profundidad de su ser, no sólo con palabras, sino con obras, ha roto todo lazo con el orden civil y el mundo civilizado, del cual es enemigo implacable, y si continúa viviendo en este mundo es para destruirle con más seguridad. Desprecia la ciencia y la deja para las generaciones futuras. No conoce más ciencia que la destrucción. Por esto, y nada más que por esto, estudia la mecánica, la física, la química y hasta la medicina. Con el mismo objeto estudia día y noche la ciencia viviente: los hombres, los caracteres, las posiciones y todas las condiciones del orden social. El revolucionario desprecia y aborrece la moral. Para él sólo es moral lo que favorece a la revolución, é inmorale lo que la impide. Entre él y la sociedad existe una lucha a muerte, incesante, irreconciliable. Debe estar prepa-

Oviedo.—Los compañeros de esta localidad, que, por consecuencia de la crisis de trabajo, hallanse un tanto retraídos, se han reanimado y hacen gestiones para organizar política y sociariamente a los obreros ovetenses y dar la mayor solidez a cuanto vayan creando.

La Sociedad de Zapateros ha doblado el número de individuos que la componía; se ha reorganizado la Sección Varía, y piénsase también acometer la reorganización de otros oficios.

Aplaudimos la actividad de los correligionarios de Oviedo, que son los que han producido ese despertar, y les recomendamos que aprovechen las lecciones de la experiencia y sean incansables en la organización obrera y en la propaganda de los redentores principios que proclama el Socialismo internacional.

Santander.—La Junta Directiva de la Sección de Oficios Varios, constituida recientemente, la componen los compañeros que siguen:

José Aspiazu, presidente.—José Cuevas, contador.—Julio Sáiz y Domingo Sáez, secretarios.—Rafael Cruz y Domingo López, vocales.

Estos compañeros envían un cariñoso saludo a todos los que luchan por el mejoramiento de la clase oprimida.

La correspondencia para esta Sociedad deberá dirigirse a Julio Sáiz, Arcillero, 15, barbería.

EXTERIOR

Francia.—Para evitar los perjuicios que pudiera ocasionar a la Vidriera Obrera la prisión de dos de sus administradores, con motivo de los sucesos de Carmaux, el Consejo de Administración de aquélla ha resuelto que el compañero Hamelin, de París, pase a Albi a suplir interinamente la falta de dichos compañeros.

Italia.—Los fundidores de caracteres de Milán, Turín, Génova, Florencia, Parma, Bolonia y Roma, pertenecientes a la Federación de los Trabajadores del Libro, compuesta de 11.000 individuos, han reclamado a sus patronos la jornada de 9 horas; que el salario de los oficiales no sea inferior de 4 liras y el de los aprendices de 2; que el trabajo extraordinario se abone un 50 por 100 más que el ordinario, y que los aprendices que en lo sucesivo se admitan hayan cumplido 15 años, tengan buena constitución física y hayan recibido la primera instrucción.

En Milán, la Fundación Cooperativa ha aceptado lo que solicitan dichos obreros.

En Parma, donde a la vez que los fundidores han presentado sus reclamaciones los tipógrafos, los patronos han admitido la demanda.

Exceptuando, pues, Parma y la Fundación Cooperativa de Milán, se ha declarado la huelga en los establecimientos de los demás puntos por negarse los dueños a conceder lo que solicitan los fundidores.

—El periódico diario que piensan publicar nuestros correligionarios de este país se titulará probablemente Italia Nueva, y aparecerá el primer número el 26 del actual.

Bélgica.—Los diputados socialistas han presentado una proposición al Parlamento pidiendo que en todos los trabajos del Estado, la Provincia y el Municipio se establezca el salario mínimo.

Inglatera.—La Sociedad de los empleados de ferrocarriles ha dirigido a los administradores de todas las Compañías una comunica-

ción pidiendo que se mejoren las condiciones del servicio y se reduzcan las horas de trabajo.

En el caso de que los administradores nieguen toda concesión, una gran parte de los empleados apelará a la huelga.

Alemania.—Los tipógrafos de este país, debidamente preparados, se proponen plantear las tarifas que rechazaron los industriales hace algunos años.

—Con motivo de la discusión del presupuesto, el diputado socialista Liebknecht ha pronunciado un enérgico discurso tratando diversas cuestiones.

Refiriéndose al naufragio del crucero Itis, dijo que el buque no estaba en condiciones de navegar y que la tripulación no dió muestras de más valor que el que dan diariamente miles de mineros.

Acercos de la actual huelga de Hamburgo, afirmó que los patronos quieren aprovechar esta ocasión para aniquilar los derechos que disfrutaban los obreros.

Respecto a las amenazas de disolver el Reichstag en el caso de que no se aprobara el presupuesto de Marina, dijo que en este asunto había un personaje oculto, una X, que no sabe lo que hará mañana u otro día, y que esta es una situación indigna para el Reichstag.

Ocupándose del proceso Leckert, visto hace pocos días en Berlín, sostuvo que en las más altas esferas se fraguaban las más indignas intrigas.

El presidente llamó al orden varias veces al orador socialista.

Liebknecht concluyó su discurso declarando que la Democracia Socialista no votará ni un hombre ni una pieza de 10 pfennings (unos 12 céntimos de peseta) para el militarismo ni para la marina.

El Sr. Boetticher, ministro de Estado, pidió a los partidarios del Imperio que se uniesen para combatir a la Democracia Socialista, declaró que era injustificada la huelga de los obreros de los puertos y, aunque veladamente, dió a entender que ésta era fomentada por Inglaterra.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Hemos recibido una atenta invitación del Consejo General de las Sociedades obreras de Austria para que la Unión envíe una delegación de su seno al Congreso que las expresadas Sociedades celebrarán en Viena los días 25, 26 y 27 del corriente mes.

Creyendo interpretar fielmente los sentimientos de los federados, hemos enviado a los trabajadores austriacos un saludo fraternal en nombre de la Unión, ya que la falta de medios nos impide diferir a los deseos de nuestros compañeros de Austria.

La huelga de sombrereros de Palma de Mallorca continúa. Hasta la fecha les ha enviado el Comité 345,20 pesetas como auxilio extraordinario procedente del sobrante de la huelga de picapedreros de Barcelona.

SECRETARÍA DEL TRABAJO

La Secretaría Internacional de los Obreros en madera, residente en Stuttgart (Alemania)—Karl Kloss, Schwabstr., 18—, nos ha remitido las direcciones de las organizaciones del

Un revolucionario entra en el mundo del Estado, en el mundo de las clases, en el mundo civilizado y vive en este medio tan sólo por la fe que tiene en su destrucción próxima y total. No es revolucionario si tiene alguna cosa en este mundo. No debe vacilar ante la destrucción de una posición cualquiera, de un lazo ó de un hombre perteneciente a este mundo. Debe aborrecer todo y a todos por igual. Tanto peor para él si tiene en este mundo lazos de parentesco, de amistad ó de amor; no es revolucionario si estos lazos pueden detener su brazo. Con el propósito de una implacable destrucción, un revolucionario puede y debe vivir en medio de la sociedad fingiendo ser lo que no es en realidad. Un revolucionario debe penetrar en todas partes, en la alta clase como en la media, en la tienda del mercader, en la iglesia, en el palacio aristocrático, en el mundo burocrático, militar y literario, en la tercera sección (policía) y hasta en el palacio imperial. Toda esta sociedad inmundada debe ser dividida en diversas categorías, las primeras compuestas de todos los que son condenados a muerte sin dilación.

Deberes de la Asociación ante el pueblo.

La Asociación no tiene otro objeto que la emancipación del pueblo. Mas convencidos de que esta emancipación no se puede obtener sino por medio de una revolución popular, que lo destruya todo, la Asociación empleará todos sus medios y todas sus fuerzas para aumentar todos los males y malhechores que deben acabar con la paciencia del pueblo y excitarle a una sublevación general.

Para esto, y acercándonos al pueblo, debemos unirnos a los elementos de la vida popular que no han cesado de protestar desde la fundación del Estado moscovita, no sólo con palabras, sino con hechos, contra todo lo que está ligado directa ó indirectamente al Est-

oficio en todos los países. Las ponemos a disposición de las Sociedades interesadas.

Barcelona, 6 de diciembre de 1896.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

Por haber llegado tarde a nuestro poder, no insertamos una correspondencia de nuestro corresponsal en Oviedo.

La publicaremos en el número próximo.

REUNIONES

La junta general de la Sociedad de Guarnicioneros, que debía haberse verificado el pasado domingo, se celebrará el día 13, a las tres de la tarde, en la calle de Jardines, 20, 2.º

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Valencia.—S. P.—Se enviaron 20 «Biografías» hace tres semanas, y sin duda las han robado en Correos. Se sirvieron otras 10.

Medina de las Torres.—J. M.—Recibidas 12 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin noviembre, 1 de un ejemplar de la «Miseria», 0,25 de una «Biografía», 0,50 de un «Los socialistas», 3,50 de un «Origen», 2,50 para la «Biblioteca», 2 para LA LUCHA y 0,25 para la A. C. C.

Almería.—A. H.—Recibidas 5,35 pesetas: 2,25 para nueve «Biografías», 0,10 de una «Ley» y 3 para lo que indica.

Irún.—M. I.—Recibidas 8 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin diciembre 97 y 4 para la «Biblioteca». Se manda el retrato.

Poblete.—M. D. M.—Recibidas 5 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin mayo 97, 0,25 de una «Biografía», 0,50 de un «Los socialistas», 2,10 para lo que indica y 0,15 a su favor.

Oviedo.—M. G. O.—Recibidas 11,15 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin diciembre, 0,20 de un «Colectivismo y revolución», 1 de un ejemplar de la «Miseria», 3,50 de un «Origen», 0,70 de dos retratos, 0,25 de una «Biografía», 1 de una «Inteligencia» y 0,50 a su favor. Se mandan 12 «Biografías».

Ferrol.—J. G.—Recibidas 28 pesetas: 18 de paquetes hasta el número 553, 3,50 para un «Origen», 1,50 para la «Biblioteca» y 5 pesetas para los presos de Vizcaya. Se mandan 12 retratos y cuatro «Los socialistas».

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de la suscripción de W. L., 1 de A. L. y 2 de D. V. Decid hasta cuándo tienen abonado.

Habana.—X.—Recibidas 2 pesetas: 1,25 de su suscripción hasta fin noviembre y 0,75 a su favor.

Proaza.—M. P.—Se remiten seis «Controversias», seis «Colectivismo y Revolución», un ejemplar de la «Miseria» y seis «Socialistas». Se hace lo que pide.

Oviedo.—M. A.—Se manda un «Origen». Los dos «Capitales» se le enviarán en breve. La A. debe desde 1.º de agosto.

Table with 2 columns: Description of items and amounts. Includes 'Importa lo consignado en el número anterior por paquetes y suscripciones', 'Idem por cuatro «Controversias»', 'Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones', 'Idem de 1 «Miseria» y 1 «Colectivismo y Revolución»'.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

do. Debemos unirnos al mundo aventurero de los bandidos, que son los verdaderos y únicos revolucionarios de la Rusia. Concentrar este mundo en una sola fuerza pandestructiva é invencible: he ahí toda nuestra organización, nuestra conspiración y nuestra obra.

No es posible hacer la crítica de una obra semejante. A primera vista parecerá ridículo tomar en serio este género bufo, pandestructivo y amorfó que ha querido hacer un solo personaje de Rodolfo, Montecristo, Karl Moor y Roberto Macaire; pero al ver las funestas consecuencias que han tenido semejantes predicaciones para la causa proletaria, no se puede dejar de maldecir la memoria del que las predicó primeramente y logró trastornar la cabeza a tantos desgraciados.

El hombre que en 1870 pedía a los rusos la obediencia ciega a las órdenes de un Comité anónimo y desconocido; que declaraba que la disciplina jesuítica era la condición sine qua non del triunfo y la sola capaz de vencer la formidable centralización del Estado, no del Estado ruso, sino de todo Estado; que proclamaba un comunismo más autoritario que el comunismo más primitivo; es el mismo que en 1871 inició el movimiento separatista y desorganizador en el seno de la Internacional bajo pretexto de combatir el autoritarismo y la centralización de los comunistas alemanes, de fundar la autonomía de las Secciones, la libre federación de Grupos autónomos y de hacer de la Internacional lo que, según él, debía ser: la imagen de la sociedad futura. Si la sociedad futura debe estar calcada sobre el modelo de la Alianza, Sección rusa, dejaría muy